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К Любови Орловой у меня 
особое отношение. При иде-
альной голливудской внеш-
ности она была почти клоу-
нессой. Любовь Петровна 
не боялась хулиганить 
на экране, сохраняя стили-
стику немого черно-белого 
кино, где жесты ярче и мими-
ка острее. Мне рассказывали 
много историй о ее доброте. 
Однажды Орлова получила 
письмо. Женщина писала ей, 
что, когда на фронт ушли 
муж и два ее сына, она поса-
дила у дома три тополя. 
Местные власти решили про-
ложить дорогу и срубить их. 
Любовь Петровна выехала 
в тот город и помогла защи-
тить их. Таких историй, когда 
она помогала незнакомым 
людям, было немало. 

Учитель в бою: история 
подвига воина на экране

Узнав о присвоении Ба-
хареву звания Героя 
Российской Федера-
ции, девочки поняли, 

что не могут остаться в сторо-
не: они решили рассказать 
всем о подвиге человека, ко-
торого привыкли с уважени-
ем называть сенсеем.
— Максим Владимирович Ба-
харев не один год был моим 
тренером по карате-до. Он об-
ладатель черного пояса тре-
тьего дана и победитель чем-
пионата мира. У нас, в Мо-
сковском, каждый второй ре-
бенок знает его как учителя, 
друга и наставника, — объяс-
няет Ника. — Мы слышали, 
что он отправился служить 
в зону СВО, а потом увидели 
репортаж по телевизору и уз-
нали, что за оборону Запо-
рожской области Максиму 
Владимировичу присвоили 
высокую награду. 
22 июля взвод, которым ко-
мандовал тогда еще старший 
лейтенант, а ныне капитан Ба-
харев, оказался в окружении 
врага. На бойцов обрушилась 
массированная атака против-
ника. Несмотря на серьезные 
ранения, Максим продолжал 
стойко держать оборону. 
В этом бою ему удалось унич-
тожить два танка и четыре 
вражеских бронетранспорте-
ра, проявив невероятные му-
жество и решимость.
Девочки говорят, что для них, 
как, впрочем, и для всех, кого 
обучал Бахарев, он всегда был 
героем-наставником. На про-
тяжении целых 17 лет их тре-
нер воспитывал будущих чем-
пионов в секции восточных 
единоборств.

— Это человек, который всег-
да учил нас на собственном 
примере никогда не унывать 
и не сдаваться. И даже сей-
час, оказываясь в сложной 
ситуации, я словно слышу го-
лос тренера: «Ты сможешь, 
вдохнула-выдохну-
ла и попробовала 
снова, у тебя все 
получится», — 
вспоминает Ника.
Максим Бахарев 
всегда умел найти 
с детьми общий 
язык, добиться их 
уважения. К сдер-
жанности и скромности героя 
в Московском тоже все уже 
привыкли — мужчина никог-
да не хвалился медалями за 
спортивные достижения. Вот 
и о своем подвиге Максим 
привык говорить кратко: 
«Сделал все, что должен был. 

Так поступил бы любой на мо-
ем месте». А ведь за этими сло-
вами — девять часов под паля-
щим солнцем, серьезные ра-
нения рук и ног, пробитая 
каска, погибшие боевые това-
рищи и невероятная сила, ко-

торая помогла бой-
цу уничтожить тех-
нику противника 
и выстоять.
С идеей создать ви-
деоочерк девочки 
пошли сразу к Баха-
реву. Семья Макси-
ма инициативу под-
держала — родные 

пригласили Нику в гости для 
интервью, поделились архив-
ными фотографиями.
— Мы долго разговаривали 
с Максимом Владимирови-
чем, как в былые времена, он 
очень разносторонний чело-
век: пишет стихи и песни, вхо-

дит в Союз писателей Рос-
сии, недавно увидели свет две 
его книги, — рассказывает 
Ника. — Получив мотивацию, 
я сразу же побежала писать 
сценарий, а Даша уже занима-
лась съемкой. Ну а монтиро-
вали фильм уже вместе, все же 
это процесс творческий, от 
идеи до воплощения многое 
может поменяться.
К работе девочки относятся 
по-взрослому серьезно, как 
учил сенсей.
— Для нас трудности — это 
просто задачи, которые пери-
одически решает каждый 
журналист, — объясняет Ни-
ка. — Мы долго и тщательно 
выбирали визуальное оформ-
ление ролика и музыку, но ре-
зультат стоил каждой потра-
ченной секунды.
После публикации ролика 
юные авторы получили мно-

жество положительных отзы-
вов от зрителей. Больше все-
го, по словам девочек, их ра-
дует мысль о том, что Бахарев, 
проходящий сегодня реабили-
тацию в госпитале, тоже ви-
дит, какой отклик получил его 
подвиг.
— Мы хотели, чтобы страна 
знала своих героев, что они не 
в фильмах и книгах, а ря-

дом — учатся, работают, каж-
дый день ходят по одним и тем 
же с нами улицам, — расска-
зывает Даша. — А еще до на-
ших ровесников хотелось бы 
донести мысль, которая нам 
самим пришла в процессе ра-
боты над фильмом: давайте 
будем их достойны! 
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

ВЗГЛЯД Ученицы 
11-го класса но-
вомосковской 
школы № 2065 
Ника Корчагина 
и Дарья Захарова 
подготовили не-
большой фильм 
о своем трене-
ре — Герое Рос-
сийской Федера-
ции Максиме 
Бахареве.

Главная крепость нашего государства — человек. 
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В карате, как и во многих других боевых искусствах, систе-
ма данов (степеней) используется для оценки уровня ма-
стерства. Черный пояс — это символ высокого уровня под-
готовки. Обладатели третьего дана имеют глубокие знания 
техник и принципов карате, которые способны применять 
на практике. Получение черного пояса третьего дана тре-
бует участия в соревнованиях национального или между-
народного уровня и сдачи специальных экзаменов.

В ТЕМУ

9 октября 2024 года. Министр обороны РФ Андрей Белоусов вручает медаль «Золотая Звезда» российскому офицеру Максиму Бахареву, проявившему героизм при выполнении 
боевых задач в зоне проведения специальной военной операции

Изящная блондинка Лю-
бовь Орлова стала сим-
волом советского кино. 
Ее талант был универ-

сален — в каждом фильме она 
сама пела, танцевала и даже 
выполняла акробатические 
трюки. Девушки всей страны 
подражали ей, обесцвечивая 
волосы и нанося похожий ма-
кияж. Королева экрана сдела-
ла ультрамодными белые во-
долазки и юбки прямого кроя. 
Такая слава в то время была 
знакома только звездам Гол-
ливуда. Однако когда-то моло-

дой актрисе говорили, что 
путь в кино ей закрыт из-за 
родинки на носу — на пробах 
операторы сказали, что «она 
превратится на экране в авто-
бус», и крупным планом сни-
мать девушку с такой пикант-
ной особенностью невозмож-
но. Достойно принять едкий 
комментарий помогло воспи-
тание и уверенность в себе.
Любовь Орлова родилась 
11 февраля 1902 года в дво-
рянской семье. Она выросла 
среди интеллигентов и твор-
ческих людей и на домашних 
вечерах получала комплимен-

ты от оперного певца Федора 
Шаляпина. Он прочил ей ка-
рьеру артистки, но родители 
спорили с ним, считая, что до-
чери лучше стать пианист-
кой — как минимум можно 
стать преподавателем и да-
вать частные уроки музыки 
детям.
Именно поэтому в 1919 году 
юная абитуриентка выбирает 
Московскую консерваторию. 
Во время учебы она подраба-
тывает тапером в кинотеа-
трах — играет музыку для не-
мого кино. В 1926 году актри-

са поступает в хор 
при труппе Му-
зыкального театра 
под руководством 
Немировича-Дан-
ченко. Вскоре ее 
замечают и, по-

скольку она умела не только 
петь, но и прекрасно танцева-
ла, дают все больше ролей.
Вскоре ее приглашают на глав-
ную роль в фильме «Петер-
бургские ночи». Но судьбонос-
ная встреча произошла только 
в 1933 году — начинающий 
режиссер Григорий Алексан-
дров предложит ей попробо-
ваться на роль в картине «Ве-
селые ребята». Он был очаро-
ван работой Орловой в спек-
такле «Перикола». Фотопробы 
были тяжелые, но упрямый 
Александров добился, чтобы 
операторы подобрали нужные 

ракурсы и свет. Артистку и ре-
жиссера связали не только ра-
бочие отношения — на съе-
мочной площадке началась 
одна из самых красивых исто-
рий любви прошлого века. 

Результат их работы оценил 
даже Иосиф Сталин, сказав 
после премьеры: «Я как будто 
месяц провел в отпуске». 
А благословение артистка по-
лучила от Максима Горького, 

который отметил ее работу 
отдельно: «До чего хорошо 
играет эта девушка!»
Долгое время Любовь Орлова 
снималась только в фильмах 
своего супруга — «Цирк», 
«Волга-Волга», «Светлый 
путь»... Образы главных геро-
инь режиссер разрабатывал 
специально для беззаветно 
любимой жены, продумывая 
сценарии, чтобы у нее была 
возможность раскрыться. 
Когда началась Великая Оте-
чественная война, Орлова од-
ной из первых отправилась 
с концертами на фронт, сни-
малась в киносборниках. 
В 1947 году на экраны вышла 
комедия «Весна», где Орлова 
виртуозно сыграла двойни-
ков — ученую и актрису. 
С 1955 года она блистала на 
сцене Театра Моссовета, про-
должала играть в фильмах су-
пруга: «Встреча на Эльбе», 
«Композитор Глинка» и «Скво-
рец и Лира». 
Режиссера и актрису невоз-
можно представить друг без 
друга — слава к ним пришла 
именно тогда, когда они стали 
работать вместе. О творче-
ском союзе режиссер Виталий 
Москаленко снял сериал «Ор-
лова и Александров», где рас-
сказал историю их жизни 
и любви. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Суперзвезда Советского Союза, актриса Любовь Орлова

1 марта 1956 года. Любовь Орлова в роли Лиззи в спектакле 
«Лиззи Мак-Кэй» московского Театра имени Моссовета

В сети появились мемы на выбор работы зуме-
рами. Очень большое внимание они уделяют 
не столько размеру зарплаты, сколько царящей 
атмосфере. Эксперты рассказали, с чем связана 
такая тенденция у молодого поколения.
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Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Некоторые молодые люди 
летают в облаках

Зумеры задают тренды 

Такая тенденция дейст-
вительно наблюдается 
среди родившихся 
с 1997-го по 2012-й. Мно-

гие сейчас устраиваются 
и выходят на работу. Зуме-
ры успели насмотреться кра-
сивых видеороли-
ков в различных 
социальных сетях, 
и у них в сформиро-
валась искаженная 
картинка того, ка-
кой именно долж-
на быть работа.
К сожалению, ча-
сто ожидания не 
совпадают с реаль-
ной жизнью. Это 
приводит к тому, 
что они зачастую 
стремятся стать блогерами, 
стримерами и так далее. Что-
бы погрузить себя в тот мир, 
который они сами себе нари-
совали. У некоторых получа-
ется найти ту самую атмосфе-

ру. Например, в крупных сто-
личных ИТ-компаниях им 
предоставляются условия, 
о каких можно только меч-
тать. Но нельзя говорить 
обобщенно: не у всех предста-
вителей поколения Z такое 

искаженное виде-
ние. Кто-то уме-
ет совмещать же-
ланную корпора-
тивную культуру 
и размер зарплаты. 
Найти такой ба-
ланс очень важно. 
Обычно людей, ле-
тающих в облаках 
и плохо приспо-
собленных к раз-
личным условиям, 
жизнь очень жест-

ко ставит на место. После чего 
приоритеты перестраивают-
ся. Поэтому молодым людям 
важно учиться совмещать 
свои желания и реальные воз-
можности.

Однозначно это хороший 
тренд, потому что благо-
даря такому вниматель-
ному выбору атмосфе-

ры на рабочем месте у сотруд-
ников значительно повыша-
ется мотивация. В наше 
динамичное время психоло-
гический комфорт 
очень важен, поэ-
тому здорово, что 
молодежь заботит-
ся о себе в этом во-
просе. Старшее по-
коление готово 
трудиться в любых 
условиях, куда бы 
их ни забросило, 
а зумеры быстро 
приспосабливают-
ся к новым техно-
логиям и ищут наилучшие 
варианты. Они задают новый 
тон для построения новых 
отношений между работода-
телем и подчиненным. Я ду-

маю, что таким методом мож-
но достичь большей эффек-
тивности в работе: люди не 
будут сильно уставать и вы-
ходить на больничные. Кро-
ме того, когда в компании 
у всех сотрудников хорошее 
настроение, повышается уро-

вень коммуника-
ции и сплоченно-
сти, что тоже по-
могает в решении 
сложных задач. 
Приятная рабочая 
атмосфера снизит 
текучесть кадров, 
потому что такая 
работа будет при-
носить удоволь-
ствие, и менять ее 
не захочется. Ко-

нечно, нужны определенные 
затраты, чтобы создать удоб-
ства на рабочем месте, но в бу-
дущем они окупятся безупреч-
ной работой.

ЕКАТЕРИНА 
ТРОФИМОВА 

ПСИХОЛОГ

ЮРИЙ 
НАКОНЕЧНЫЙ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЯ РОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА СТУДЕНТОВ

Стартовал всероссийский 
конкурс «Открывай 
стра ну», организован-
ный «Движением Пер-

вых» в рамках проекта «Похо-
ды Первых — больше, чем пу-
тешествие». Его цель — попу-
ляризация походного туризма 
и воспитание патриотизма 
среди молодежи. 
— Это отличная возможность 
для детей и взрослых стать 
частью нашего походного 
движения. Мы предлагаем 
разные активности. Это не 
только сами походы и кон-
курс детских и юношеских 
туристических клубов. Дети 
смогут принять участие в соз-
дании краеведческих фото 
и видеоматериалов о род-
ном регионе и даже разрабо-
тать интересные настольные 
игры, — рассказал председа-
тель правления «Движения 
Первых» Артур Орлов. 
Участникам конкурса необхо-
димо выбрать одну из пяти со-
ответствующих номинаций. 
Важно, что дети могут при-
нять участие в проекте как са-
мостоятельно, так и вместе 
с родителями и наставника-
ми. Им предстоит испытать на 
себе походный туризм и свои-
ми глазами увидеть красоты 
своей страны. В номинации 

«Открывай страну. Походы» 
ребятам нужно будет не толь-
ко отправиться в поход, но за-
полнить паспорт маршрута, 
сделать фото и видео, а также 
выложить публикацию на 
странице в соцсетях с описа-
нием пережитого приключе-
ния и роли в нем каждого из 
участников. В номинации 
«Открывай страну. Дети» ко-
манде предстоит создать уни-
кальную настольную игру по 
мотивам путешествия по сво-
ему населенному пункту. Так 
у них появится возможность 
рассказать о своем регионе 
и получить много положи-
тельных эмоций. 
— Победители и призеры кон-
курса в зависимости от номи-
нации получат туристское 
оборудование, возможность 
участия в краеведческой экс-
педиции и во всероссийских 
туристических слетах, — до-
бавил Артур Орлов. 
Призы уже подготовлены для 
полутора тысяч финалистов, 
которые откроют свою малую 
Родину и покажут всю ее кра-
соту и богатство через личное 
восприятие. Успеть подать за-
явку на участие в конкурсе не-
обходимо до 16 мая. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edupressa@vm.ru

Идем в поход 
по родному краю

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edupressa@vm.ru
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Школьники Москвы 
отправятся в экспе-
диции на разные 
континенты изучать 

вулканы. Об этом сообщила 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова на 
встрече с участниками пер-
вой Московской молодежной 
антарктической экспедиции.
В московском туристическом 
направлении откроется но-
вый проект научных экспеди-
ций «6 лет — 6 вулканов». 
В его рамках уже в этом году 
школьники и студенты могут 
посетить Курильские острова. 
Анастасия Ракова рассказала, 
что сегодня туризмом в Мо-
скве занимаются почти 80 ты-
сяч школьников и студентов 
колледжей — это каждый 20-й 
ребенок. 
— За прошлый год ребята со-
вершили более тысячи похо-
дов. Среди них и первая Мо-
сковская молодежная антар-
ктическая экспедиция, во 
время которой 13 школьни-
ков и студентов колледжей по-
сетили самый южный мате-
рик планеты, — отметила за-
меститель мэра. 

Ученики поделились яркими 
кадрами из путешествия, рас-
сказали о быте в экстремаль-
ных условиях. В команде ребя-
та разделились по компетен-
циям: врачи, инженеры, пова-
ра и другие специалисты. На 
континенте школьники отби-
рали пробы лишай-
ников и мхов, воды 
и воздуха, измеря-
ли скорость ветра 
и кислотность раз-
личных водоемов.
Город не планиру-
ет останавливаться на достиг-
нутом.
— В экспедиции родилась 
идея проекта, в рамках кото-
рого каждый год будут форми-
роваться команды для изуче-
ния вулканов на разных кон-
тинентах. Конечно, мы его 
поддержим. Молодежные экс-
педиции могут быть расшире-
ны на Курильские острова. 
Наша цель — чтобы как мож-
но больше юных москвичей 
загорались туризмом, поко-
ряли самые сложные точки 
нашей планеты, — подели-
лась Анастасия Ракова.
Планируется, что участники 
посетят Мексику, Чили, Индо-

незию, Исландию и Африку. 
В Комплексе социального раз-
вития Москвы уточнили, что 
в экспедициях школьники 
и студенты колледжей отбе-
рут пробы воздуха, почвы, во-
ды и микроорганизмов. Ис-
следованием образцов зай-

мутся специалисты ведущих 
институтов РАН и Зоологиче-
ского музея МГУ.
Кроме того, в ведомстве на-
помнили, что в 2025 году в пя-
тый раз пройдет Большая ар-
ктическая экспедиция — об-
разовательный проект, кото-
рый включает в себя квизы, 
конкурсы, квесты и спортив-
ные мероприятия. 
— Ежегодно в отборе участву-
ют более 10 тысяч школьни-
ков и студентов, финалисты 
отправятся на Таймыр и мыс 
Челюскин, — добавили специ-
алисты комплекса.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школьники отправятся 
изучать вулканы

Освоить профессию лиф-
тера-электромеханика 
в колледже можно за 
2 года и 10 месяцев, по-

ступив сюда после девятого 
класса. По словам преподава-
теля колледжа Юрия Родионо-
ва, упор в обучении сделан 
именно на практику, ведь си-
стем управления лифтами 
почти столько же, сколько ма-
рок автомобилей. 
Студенты изучают черчение 
и технические измерения, 
электротехнику, основы тех-
нической механики, материа-
ловедение, охрану труда, без-
опасность жизнедеятельно-
сти, техническое обслужива-
ние лифтов, их механическое 
и электрическое оборудова-
ние, монтаж, демонтаж, ре-
монт и так далее. 
Зарплата электромеханика 
зависит от многих факторов, 
в том числе от раз-
ряда. Его присваи-
вают после сдачи 
обязательного экза-
мена уже непосред-
ственно на пред-
приятии, куда спе-
циалист устраива-
ется на работу 
после окончания 
колледжа. Его результат 
и определит стартовый оклад. 
— Есть еще много других тон-
костей, в том числе на какой 
должности и в какой сфере че-
ловек работает, — говорит 

Юрий. — Он может быть на-
ладчиком (тем, кто чинит 
лифты. — «ВМ») или эвакуи-
ровать людей, застрявших 

в кабине. Если не 
лениться, в первые 
годы работы можно 
получать порядка 
100 тысяч рублей. 
Старшекурсник Да-
ниил Воронцов го-
товится не только 
получить диплом 
электромеханика-

лифтера, но и принять уча-
стие в чемпионате профессио-
нального мастерства, что-
бы побороться за звание луч-
шего студента Москвы по 
своей специальности. 
— Знаете, я не смотрю на про-
фессию так, как написано 
в дипломе, — электромеханик 
по лифтам, — признается мо-
лодой человек. — Моя специ-
ализация масштабнее, чем 
может показаться на первый 
взгляд. Это ведь не только об-
служивание лифтов, это 
и электрика, и механика.
С таким набором знаний 
у специалиста и выбор трудо-
устройства более обширный. 
— Я сам проявлял инициати-
ву, чтобы узнать как можно 
больше, — говорит Даниил.
Несмотря на то что студенты 
учатся на одном и том же обо-
рудовании: в колледже есть 
и специальный лифт, и стан-
ции, помогающие управлять 
кабиной, заработная плата 
будущего специалиста будет 
напрямую зависеть от того, 
как он усвоил весь материал. 
Ну и перенимал опыт от стар-
ших коллег на практике. 
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

Современный лифт — 
дело тонкое и надежное 
ПРОФИ В начале 
февраля профес-
сиональный 
праздник отмети-
ли лифтеры. Стать 
тем, кто без труда 
разбирается 
во всех нюансах 
этой профессии, 
можно в Политех-
ническом коллед-
же № 50 имени 
Н. А. Злобина

3 февраля. Старшекурсник Даниил Воронцов на практике: работает с лифтовым оборудованием. Студент настолько уверен в полученных 
знаниях, что готовится принять участие в конкурсе профессионального мастерства по своей специальности

Фонарь
Незамени-
мая вещь 
при работе 
в отсут-
ствие света

Стриппер
Используется для зачист-
ки и обрезки проводов

Предупреждающие плакаты «Лифт не работает», 
«Не включать. Работают люди»
Плакаты, которые обязан иметь каждый электромеханик

Диэлектрическая 
отвертка
Универсальный инструмент 
для разных монтажных работ

Инструментарий рабочего

СТУДЕНТАМ, 
ПОЛУЧАЮЩИМ 
РАБОЧУЮ 
ПРОФЕССИЮ, 
ВСЕГДА ЕСТЬ 
КУДА РАСТИ 
ПО КАРЬЕРНОЙ 
ЛЕСТНИЦЕ

Первым пассажирским лифтом, 
созданным в Российской импе-
рии, стало гидравлическое само-
подъемное кресло. В конце 
ХVIII века его придумал великий 
русский изобретатель Иван Кули-
бин. В столице первый электри-
ческий лифт появился в 1901 го-
ду. Его установили по адресу: 
Рождественский бульвар, 17. 
До революции лифты считались 
редкостью. Оборудование везли 
из Европы, и стоило оно басно-
словных денег. В Советском Сою-
зе лифтостроение наладили уже 
после окончания войны. Необхо-
димость возникла из-за строи-
тельства знаменитых сталинских 
высоток. Требовались не только 
сами подъемники, но и их регу-
лярное обслуживание. Трест 
«Лифтремонт», позднее преоб-
разованный в Мослифт, учредили 
в 1953 году. 

Справка

В начале февраля 1943 го-
да произошел один 
из эпизодов Великой 
Отечественной войны, 

о котором в СССР знали все. 
Морские десантники из 18-й 
армии под командованием 
Цезаря Куникова заняли не-
большой плацдарм под Ново-
российском, который потом 
окрестили «Малой землей». 
С этого момента началось ос-
вобождение важнейшего чер-
номорского порта. А так ши-
роко известно о подвиге со-
ветских моряков стало из-
вестно лишь потому, что 
начальником политотдела 
18-й армии был будущий ген-
сек ЦК КПСС Леонид Ильич 
Брежнев. 
По словам доцента историче-
ского факультета МГУ имени 
М. В. Ломоносова Юрия Бори-
сенка, в конце семидесятых 
годов под именем Леонида 
Ильича целая группа журна-
листов создала мемуары. 
И первая часть была посвяще-
на именно Малой земле.
— Художник Дмитрий Нал-
бандян написал в 1979 году 
картину к 35-летию Победы, 
на которой Леонид Ильич 
изображен на Малой зем-
ле, — говорит Юрий Борисе-
нок. — Она не соответствует 
исторической реальности, 
потому что Брежнев стоит на 
берегу моря. Если бы это было 
на самом деле, то его бы про-
сто убило немецкой пулей. Но 
в истории Малой земли было 

больше героического, чем то-
го требовалось для пропаган-
ды. 4 февраля на этом плац-
дарме высадились десантни-
ки Цезаря Куникова.
Передовой отряд занял поло-
су всего в несколько киломе-
тров, а сам Цезарь Львович 
был смертельно ранен 12 фев-
раля и скончался уже через 
день. Посмертно ему присво-
или высокое звание Героя Со-
ветского Союза. 

— Всего плацдарм обороня-
ло около 20 тысяч чело-
век —17 тысяч регулярных 
войск и личный состав неко-
торых партизанских отря-
дов, — продолжает исто-
рик. — Немцы и их союзники 
пытались Малую землю лик-
видировать. Красной армии 
приходилось очень сложно 
удерживать рубеж. Были 
большие сложности и в снаб-
жении. В мемуарах того же 
Брежнева можно прочитать, 
что бойцы иногда были вы-
нуждены отправляться в лес, 
чтобы собирать дикий чеснок 
для питания.
Бои продолжались более по-
лугода, и только 9 сентября 
началась фронтовая опера-
ция Красной армии по взятию 
Новороссийска. Плацдарм, 

который захватили бойцы 
Цезаря Куникова, сыграл 
в этом большую роль. 
— Немцы до сих пор пытают-
ся приуменьшить значение 
Малой земли и дискреди-
тировать подвиг бойцов, — 
продолжает историк. — Но 
21 солдат был удостоен зва-
ния Героя Советского Союза. 
Леонид Ильич удостоился ор-
дена Отечественной войны 
I степени. Он 40 раз переправ-

лялся на Малую 
землю и рисковал 
жизнью. О нем 
было упоминание 
в газете «Правда» 
в 1943 году. Воен-
ный корреспон-

дент Сергей Борзенко напи-
сал статью под названием 
«225 дней мужества и отва-
ги», в которой рассказыва-
лось, что однажды сейнер, на 
котором шел будущий генсек, 
напоролся на мину, и полков-
ника Брежнева выбросило 
в море. Тогда его спасли моря-
ки. Плохая дикция Леонида 
Ильича в конце жизни была 
следствием того взрыва. Под-
виг Малой земли — это не 
подвиг начальника политот-
дела, это подвиг всей армии, 
всех десантников. Но Бреж-
нев не прятался за спины сол-
дат. Бывали политруки, пред-
почитавшие руководить ра-
ботой из кабинетов. Леонид 
Ильич был не из их числа.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Малая земля, политая большой 
кровью советских десантников

С приходом Дональда 
Трампа к власти Канада 
и Гренландия могут по-
терять свой суверени-

тет, став «открытыми» коло-
ниями США. И чем они отли-
чаются от государств скрытых 
колоний? Неоколониализм 
означает новый колониа-
лизм. Это политика богатых 
стран в отношении бедных, 
отсталых, развивающихся, но 
еще очень слаборазвитых или 
слабозащищенных госу-
дарств. Первоначально коло-
ниализм возник в результате 
великих географических от-
крытий ХVI–ХVIII веков. Это 
был период колониальной 
экспансии европейских 
стран. Колониями оказыва-
лись земли Южной и Север-
ной Америки, территории 
в Африке, Индокитае, Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. 
Индия тоже стала колонией, 
уже в тот период начался про-
цесс ее поглощения. В ХХ веке 
сформировались целые коло-
ниальные империи: в первую 
очередь Англия и Франция. 
Соединенные Штаты контро-
лировали Филиппины, Кубу. 
Это был период империализ-
ма. В 1950–1970-е годы коло-
ниальные империи потерпе-
ли крах, наступило время ос-

вобождения. Но зачастую оно 
было номинальным. Запад-
ные страны не отказались от 
политики захвата и влияния. 
Например, США продолжали 
контролировать политиче-
ские процессы в Латинской 
Америке. Поддерживали го-
сударственные перевороты, 

военные диктатуры, полити-
ческие репрессии и террор 
в отношении несогласных, 
лишь бы только грабить. И это 
уже неоколониальная поли-
тика. Государственный пере-
ворот в Киеве в 2014 году — 
явный ее пример. В постсо-
ветской стране, получившей 
с одобрения России независи-
мость и нейтральный статус, 
появляется зависимая от За-
пада администрация. Такая 
неоколониальная политика 
применяется в отношении 
многих государств, которые 

находятся в статусе завуали-
рованных полуколоний. Этой 
политики во многом придер-
живается Дональд Трамп. По 
его указке действуют Колум-
бия и Панама. В зависимом 
положении находятся страны 
Восточной Европы, в чем-то 
также став колониями. Здесь 

есть терминологи-
ческая проблема. 
В строго научном 
смысле, колониа-
лизм — это поли-
тика создания ко-
лоний. Древняя 
Греция создавала 
колонии на побе-
режье Черного мо-
ря, в Италии, Испа-
ния — в странах 

Южной и Северной Америки. 
Подчинение других стран, 
обеспечение и зависимости 
от метрополии и центра — не-
околониализм отличается от 
классического колониализма 
тем, что он как бы незаметен. 
Он осуществляется не напря-
мую, а в скрытой форме, 
и страны могут даже быть как-
будто бы независимыми. Хо-
тя на самом деле это далеко 
не так. 

Подготовила 
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА, юнкор
edupressa@vm.ru

Скрытая колонизация 
на политической карте мире

ЛИКБЕЗ

ВАСИЛИЙ
КОЛТАШОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
НОВОЕ ОБЩЕСТВО

Слово «Ликбез» появилось в результате сокращения названия государственной 
программы по ликвидации безграмотности в 1919 году. Продолжая традиции об-
разования, юнкоры студии «Новый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используются в современной жизни. 
Сегодня речь пойдет о НЕОКОЛОНИАЛИЗМЕ.

ДОРОГАМИ ПОБЕДЫ

Выдающийся Маршал 
Советского Союза, ле-
гендарный полководец 
и герой обороны Ста-

линграда Василий Чуйков ро-
дился 12 февраля (по новому 
стилю) 1900 года в селе Сере-
бряные Пруды Тульской гу-
бернии. Ныне это Московская 
область. Он рос в небогатой 
крестьянской семье. Внешне 
и характером Василий был 
очень похож на своего отца 
Ивана Ионовича.

Юноша окончил четыре клас-
са церковно-приходской шко-
лы. Затем отправился на зара-
ботки в Санкт-Петербург. Тог-
да будущему маршалу было 
всего 12 лет. После Октябрь-
ской революции служил юн-
гой отряда минеров в Крон-
штадте. А на следующий год 
пошел добровольцем в ряды 
Красной армии. Во время 
Гражданской войны стал бое-
вым командиром.
По словам военного экспер-
та Василия Дандыкина, Чуй-
ков окончил Военную акаде-

мию РККА имени М. В. Фрунзе 
в 1925 году. После обучения 
продолжил службу на ее Вос-
точном факультете. Там же 
выучил китайский язык. 
Через семь лет он получил 
должность начальника курсов 
усовершенствования начсо-
става по разведке при IV Уп-
равлении штаба РККА (цен-
тральный орган военной раз-
ведки. — «ВМ»).
— В 1940-х Чуйков был на-
правлен в Китай в качестве 

главного военного 
советника, — гово-
рит Дандыкин. 
Позже военачаль-
ник написал мему-
ары «От Сталин-
града до Берлина. 

Воспоминания командующе-
го» и «Миссия в Китае». В них 
он упоминал, что сам глава 
советского правительства Ио-
сиф Сталин поручил ему по-
мочь революционеру Чан 
Кайши и его генералам «уме-
ло воспользоваться оружи-
ем», которое им посылает 
СССР. А также внушить китай-
ским коммунистам уверен-
ность в победе над японскими 
захватчиками.
В сентябре 1942 года Чуйкову 
была поручена оборона го-
родских кварталов Сталин-

града. Его войска смогли вы-
стоять в непрерывных боях.
После 62-я армия Чуйкова, ко-
торая в дальнейшем была пе-
реименована в 8-ю гвардей-
скую, освобождала Правобе-

режную Украину, Одессу, Дон-
басс, польский Люблин. Также 
она  участвовала в форсирова-
нии Вислы и Одера. 
— По инициативе Чуйкова 
применялись штурмовые 

группы, в составе которых бы-
ли автоматчики, бронебой-
щики, артиллеристы, — про-
должает Дандыкин. — Имен-
но так они сражались с фа-
шистскими захватчиками. 
По словам военного эксперта, 
подобная тактика очень при-
годилась в боях. В том числе 
и при штурме Бранденбург-
ских ворот в Берлине. В армии 
генерал-лейтенанта служили 
те самые знаменосцы Михаил 
Егоров и Мелитон Кантария, 
которые водрузили на крышу 
Рейхстага советский флаг. 
Знамя, ставшее символом по-
беды над нацизмом.
За выдающиеся заслуги в деле 
обороны СССР Василий Чуй-
ков был награжден орденом 
Красной Звезды. Военачаль-
ник также получил орден Су-
ворова I степени.
Герой ушел из жизни в 1982 
году в возрасте 82 лет. Причи-
ной смерти стала болезнь, 
возникшая из-за полученного 
боевого ранения. Как и заве-
щал Василий Чуйков, похоро-
нили его на месте одного из 
самых кровопролитных сра-
жений  — в Волгограде, на Ма-
маевом кургане у подножия 
монумента «Родина-мать».
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Василий Чуйков — путь от юнги до маршала

15 июня 1968 года. Москва. Дважды Герой Советского Союза маршал 
Василий Иванович Чуйков

ЦИТАТА НОМЕРА

Мультиметр
Универсаль-
ный прибор 
для измерения 
электрических 
параметров

Кримпер 
с набором 
наконечников
Используется 
при монтаже 
для установки 
наконечников 
на электропровод
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По словам старшего науч-
ного сотрудника Инсти-
тута востоковедения 
РАН Виктора Лебедин-

ского, экспедиция началась 
9 ноября прошлого года. На 
протяжении месяца россий-
ские ученые проводили изуче-
ние гробниц, расположенных 
в восточной части плато Гиза, 
одной из них была усыпальни-
ца вельможи Усера. Датирует-
ся она эпохой Древнего цар-
ства, сооружена в 2435–
2306 годах до нашей эры.
— Гробницы, которые нахо-
дятся на плато Гиза, относятся 
к эпохе Древнего царства, — 
рассказывает Виктор Лебе-
динский. — Но захоронений 
там множество. Вся восточ-

ная часть плато испещрена 
гробницами, как головка сы-
ра дырочками. 
Специалист уточняет, что экс-
педиция узнала о том, что пе-
ред ними гробница именно 
этого древнеегипетского чи-
новника, по расшифрованной 
надписи с его именем и зани-
маемой должностью. 
— Внутри гробницы есть изо-
бражения, высеченные на 
стенах, иероглифические 
надписи, повествующие о хо-
зяине гробницы, поэтому 
можно понять, кто там был 
похоронен изначально, — 
продолжает участник экспе-
диции. — Кроме того, само 
место — плато Гиза — имело 
некое сакральное значение, 
захоронения здесь осущест-
вляют с эпохи Великих пира-
мид и потом на протяжении 
более четырех тысяч лет. 
Практически во все времена 
существования Египта люди 
старались быть погребенны-
ми поближе к правителю, 
чтобы оказаться, так сказать, 
как бы в «кремлевской стене». 
Надеясь пребывать в более 
выигрышном положении 
в загробном мире. Кроме то-
го, гробницы могли использо-
ваться вторично, например 
в греко-римский период. Ря-
дом с плато находится и со-
временное мусульманское 
кладбище. Непосредственно 
в гробнице Усера был найден, 
судя по всему, костяк перво-

начального владельца. Его 
рост был почти 180 сантиме-
тров. В древности он считался 
очень высоким мужчиной. 
Также были обнаружены ри-
туальные сосуды — канопы, 
в которых хранились вну-
трен ности умершего. Захоро-
нение находится в восточной 
части Гизы, на территории 
российской концессии. Там 
много гробниц, но 
эта вызывает инте-
рес тем, что именно 
в ней сохранился 
ин вентарь. 
— В прошлый се-
зон, практически 
в последний день 
перед отъездом, мы 
наткнулись на запе-
чатанный ход в погребальную 
камеру, — рассказывает уче-
ный. — В сезоне 2024 года мы 
в нее проникли. Там был най-
ден расписной деревянный 
саркофаг. В этом году эта ка-
мера будет доследована. Но 
Усер был не простой чинов-
ник, а достаточно высокого 

ранга, связанный с фараоном. 
Как бы сейчас сказали — ра-
ботал «управделами». Про-
стым смертным в такое место 
для захоронения просто не по-
пасть. В то время была тради-
ция — хоронить жену рядом 
с мужем. Правда, со смертью 
мужа жену не убивали. Таких 
изуверских способов здесь не 
практиковали.

Российские архео-
логи обнаружили 
и более поздние по-
гребения, относя-
щиеся к греко- 
римскому периоду. 
По словам Викто-
ра Лебединского, 
 более подробные 
официальные ма-

териалы об открытии данной 
гробницы будут опублико-
ваны Службой древностей 
Египта в декабре 2025 года.
— Есть такое правило, что по-
сле того как будет окончатель-
но закончено изучение гроб-
ницы, Служба древностей 
Египта сделает официальный 

международный пресс-релиз 
с представлением результатов 
исследований. Виктор Лебе-
динский особо подчеркивает, 
что российской экспедицией 
в Гизе, а она проводится уже 
более двадцати пяти лет, ру-
ководит Элеонора Ефимовна 
Кормышева — доктор истори-
ческих наук, профессор, глав-
ный научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения Рос-
сийской академии наук.
— Благодаря тому, что она 
начала этим заниматься 
еще в девяностые годы про-
шлого века, российским уче-
ным удалось получить та-
кую  уникальную концессию 
в Египте, — говорит Виктор 
Лебединский. — Сегодня ор-
ганизовать экспедицию и по-
лучить концессию, принадле-
жащую исключительно Рос-
сии, практически невозмож-
но. А сейчас экспедиции 
Института востоковедения 
РАН расширяются, мы плани-
руем проводить работы не 
только в Гизе, но и на побере-
жье Красного моря. Это будут 
очень интересные подводные 
исследования. Ведь египтяне 
были не только строителями 
пирамид, но и достаточно 
смелыми мореплавателями. 
Они совершали сложные, 
опасные, но регулярные экс-
педиции. У них было сообще-
ние с портами Восточного 
Средиземноморья, например 
Библом на территории совре-

менного Ливана, откуда сре-
ди прочих товаров они при-
возили знаменитый ливан-
ский кедр. 
Виктор Лебединский подчер-
кивает, что интерес ученых 
вызывает и легендарная стра-
на Пунт, находившаяся где-то 
на юге Красного моря, ее точ-
ное местонахождение до сих 
пор неизвестно. Предположи-
тельно, она могла находиться 
в регионе современного Суда-
на или Сомали. 
— Оттуда египтяне везли зо-
лото, слоновую кость, благо-
вония — ладан, мирру, кото-
рые использовались для про-
ведения религиозных цере-
моний и бальзамирования, 
везли и сами мирровые дере-
вья. В этих районах мы плани-
руем начать морские работы, 
причем надеемся охватить не 
только район египетского по-
бережья Красного моря, но 
и район красноморского побе-
режья Судана, то есть часть за-
падного побережья Красного 
моря. Благодаря помощи на-
шего МИДа дело сдвинулось 
с мертвой точки, и сегодня мы 
имеем возможность провести 
там большую совместную 
международную экспедицию. 
В этом году мы планировали 
начать экспедицию в феврале, 
но она требует более сложного 
оформления, поэтому мы пе-
ренесем ее на осень. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru
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С тех пор как в ноябре 1922 года английским исследователем Говардом Картером и археологом-любителем лордом Джорджем Карнарвоном была обнаружена гробница 
египетского фараона Тутанхамона, интерес к исследованиям древних захоронений не исчезает. Причем делают это все, начиная от ученых, которые пытаются лучше изучить 
историю древних времен, до всевозможных авантюристов типа Лары Крофт, ищущих в гробницах «презренный металл» и прочие драгоценности.

Москва — уникальный 
город, исторически 
богатый на события 
прошлого. Здесь слу-

чались битвы, пожары, вер-
шилась судьба государства, да 
и бытовая жизнь оставила не-
мало свидетельств прежних 
эпох. Ежегодно во время рас-
копок археологи находят уди-
вительные предметы. Так мы 
собираем историю нашего 
города из большого количе-
ства маленьких, но очень важ-
ных деталей. Именно они, как 
частички мозаики, превраща-
ют легенды в реальность, де-
лают их осязаемыми для уче-
ных, а после всестороннего 
изучения — и для публики. 
Например, только в прошлом 
году было найдено по-
настоящему ре-
кордное количе-
ство артефактов. 
Количество обна-
руженных археоло-
гических предме-
тов достигло почти 
310 тысяч единиц! 
Казалось бы сей-
час, зимой, работы 
не ведутся. Однако 
археологи трудят-
ся и сейчас. Конечно, в отдель-
ных случаях работы ведутся, 
но они требуют особой подго-
товки. Но в целом большая 
часть времени уделяется изу-
чению найденных артефак-
тов в мастерских. 
Расскажу, как это происходит. 
Процесс делится на два этапа: 
камеральную обработку, ког-
да удаляется грунт, и саму ре-
ставрацию, которая может за-
нять от недели до нескольких 
лет. Здесь все зависит от слож-
ности находки и ее состояния.
В настоящий момент в ма-
стерских археологов находят-
ся на камеральной обработке 
найденные в этом году пред-
меты. За год отреставрирова-
ли около двух тысяч.
Есть вопрос и о том, где же 
можно увидеть обнаружен-
ные археологами предметы 
старины? За прошедшие пять 

лет в музейные фонды было 
передано свыше 47 тысяч на-
ходок. 
Чаще всего артефакты, най-
денные в столице, в большин-
стве своем поступают в фон-
ды Музея Москвы, который 
затем выставляет предметы 
на экспозиции. Например, 
в конце 2024 года там откры-
лась выставка «История Мо-
сквы». Она рассказывает о бы-
те москвичей в разные эпохи, 
здесь можно найти предметы, 
обнаруженные археологами 
в последние годы. 
Бывают в нашей практике 
и такие случаи, когда предме-
ты старины специалисты об-
наруживали на территориях 
музеев или памятников куль-
туры. Тогда они отдаются в их 

фонды для последующего экс-
понирования. К примеру, 
в 2023 году на территории Но-
водевичьего монастыря был 
создан лапидарий под откры-
тым небом из обнаруженных 
там во время археологиче-
ских работ надгробий. 
Помимо исторического цен-
тра и окраин, где раньше на-
ходились деревни, археологи 
изучают и осваиваемые тер-
ритории Новой Москвы, хотя 
здесь обычно удается обнару-
жить не так много каких-либо 
артефактов. В нынешнем году 
количество объектов, на ко-
торых будут вестись раскоп-
ки, составит не меньше 200, 
но полная информация по 
ним появится в мае, когда бу-
дет распланирован предстоя-
щий археологический сезон 
и намечены конкретные пло-
щадки.

Нашли рекордное 
число артефактов

МНЕНИЕ

ЛЕОНИД 
КОНДРАШЕВ
ПЕРВЫЙ ЗАМГЛАВЫ 
МОСГОРНАСЛЕДИЯ, 
ГЛАВНЫЙ АРХЕОЛОГ 
МОСКВЫ

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Несмотря на то, что археологи помогают нам лучше уз-
нать свою историю и изучить культуру, фильмов о них 
не так уж и много. Предлагаем вам некоторые из них.

Джентльмены удачи (1971)
Добрейшему заведующему детского сада Трошкину при-
ходится участвовать в поимке как две капли воды похоже-
го на него бандита по кличке Доцент, который вместе 
с дружками похитил в археологической экспедиции шлем 
полководца Александра Македонского.

Течет река Волга (2009)
Молодой археолог Андрей занимается раскопками в за-
брошенном поселке на берегу Волги. Из жителей остались 
только его дед Роман, который пытается восстановить за-
топленную церковь, и семья Сергея, живущая продажей 
браконьерской икры.

Индиана Джонс: В поисках утраченного ковчега 
(1981)
Неутомимому археологу по прозвищу Индиана Джонс 
американское правительство поручило найти обладаю-
щий таинственными силами Ковчег Десяти Заповедей 
раньше, чем это смогут сделать нацисты.

ПОСЛЕ 
ПРОВЕДЕНИЯ 
РАБОТ В ГИЗЕ 
РОССИЙСКИЕ 
УЧЕНЫЕ 
ПЛАНИРУЮТ 
МОРСКИЕ 
ЭКСПЕДИЦИИ 

АРХЕОЛОГИЯ
В конце прошлого 
года из Долины 
Царей вернулась 
очередная рос-
сийская археоло-
гическая экспе-
диция Института 
востоковедения 
РАН в Гизе, кото-
рой удалось сде-
лать удивитель-
ные открытия.

Гробница Тутанхамона
Усыпальница фараона
Входной коридор
Имел устойчивый спуск. Засыпан известняковой 
крошкой и щебнем для предотвращения раскопок. 
Рядом была расположена специальная дверь, 
запечатанная печатью фараона. Имеет следы вскрытия

Пристройка или флигель
Названа так Говардом Картером 
(первооткрывателем гробницы в 1922 году). 
Самое маленькое помещение с предметами 
для использования в загробной жизни — 
маслом, вином, керамикой и даже настольные 
игры

Погребальная камера 
Единственное украшенное помещение гробницы, выкрашенное в ярко-
желтый цвет, с изображениями сцен из жизни фараона и божествами. 
Там находились четыре деревянных святилища и золотой саркофаг 
с тремя гробами, в последнем из которых были останки

Сокровищница
Тут было найдено 
более 5000 артефактов, 
включая луки 
для стрельбы, трубы 
и кинжал из метеорита

Мумия Маска3 слоя саркофага

Прихожая
Внутри находилось 
множество разнообразных 
предметов, начиная 
с трона Тутанхамона, 
заканчивая двумя 
статуями в человеческий 
рост и несколькими 
колесницами. Стены 
прихожей — грубые 
и незадекорированные

Лестница
Состоит из шестнадцати 
ступенек, ведущих к низкому 
оштукатуренному дверному 
проему с явными следами 
от предположительного 
проникновения к нему 
расхитителей гробниц

МАСКА ТУТАНХАМОНА
Высота маски: 54 см, 
ширина: 39,3 см.
Изготовлена из двух слоев 
золота толщиной 1,5–3 мм 
и весит 10,23 кг

КОНСТРУКЦИЯ САРКОФАГА

По данным THE GRIFFIT INSTITUTE

Каир

ЕГИПЕТ

Луксор

Александрия

Город на месте древних 
Фив — столицы 
египетских фараонов 
в XVI–XI веках 
до нашей эры

Во времена правления 18-й династии, к которой относил-
ся Тутанхамон, появились первые признаки влияния за-
падных культур. Археологи обнаружили серьги и голов-
ной убор, сделанные в нетипичной для египтян манере.
С приходом греков иностранное влияние усилилось и по-
степенно традиции египетских ювелиров стали угасать.

В ТЕМУ
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Молодежь всегда выбирает 
свою дорогу 

АННА
КУДРЯШОВА
ЮНКОР

Каждый из нас, даже взрос-
лые, слышали фразу «а вот 
раньше было лучше» от стар-
ших. Думаю, эту тему можно 
считать вечно актуальной, 
как проблему любви или взаи-
моотношений отцов и детей. 
Наше поколение стало более 
толерантным, рассудитель-
ным и спокойным, нежели 
предыдущее. Лихие 90-е оста-
вили яркий след в памяти на-
ших родителей, что сделало 
их нервными, но стойкими 
и сильными. 

ИЛЬЯ
КОНЮКОВ
ЮНКОР

Наше поколение отличается 
разнообразием выбора, изо-
билием свобод и эмоций, раз-
носторонними взглядами 
и амбициями. Но, как подме-
чают наши родители, мы чув-
ствительнее и ранимее. В не-
котором роде это минус, но 
мне кажется, что такова до-
стойная плата за возможность 
ощущать полный спектр эмо-
ций. К сожалению, тут никак 
не обойтись без темы отцов 
и детей, ведь то, что есте-
ственно для меня и в целом 
всего поколения, нашим ро-
дителям может быть непонят-
но или вообще когда-то счита-
лось непостижимым. Но са-
мым главным отличием наше-
го поколения от предыдущих 
стало наличие интернета с са-
мого детства, такого уровня 
ресурс доступен человечеству 
впервые.

АЛЕКСАНДРА
КРАВЧЕНКО
ЮНКОР

В теории поколений принято 
считать, что каждые 20–25 лет 
на свете появляются люди, чье 
мировоззрение не сходится 
с убеждениями их предше-
ственников. Это кажется оче-
видным — современный мир 
меняется очень быстро. Но-
вые технологии, изменения 
в экономике, образовании 
и культуре формируют совер-
шенно «других» людей. Мне 
кажется, наше поколение от-
личается большим внимани-
ем к своим внутренним про-
цессам, умением быстро пере-
страиваться и усваивать но-
вую информацию. Конечно, 
во всем можно найти как плю-
сы, так и минусы, но сбалан-
сированная личность сможет 
договариваться и общаться 
с людьми самых разных поко-
лений. На нас оказывает влия-
ние воспитание наших роди-
телей, бабушек и дедушек, 
старших братьев и сестер. Мы 
перенимаем не только совре-
менные ценности, но и ценно-
сти, укоренившиеся в наших 
семьях, стране, культурном 
коде. Я думаю, что наше поко-
ление — это сумма прежних 
убеждений и нового мировоз-
зрения, современных навы-
ков и увлечений.

ИВАН
ХЛОБЫШЕВ
ЮНКОР

Мы стали первым поколением 
детей, которые получили теле-
фон еще в детском возрасте. 
Мы поиграли на нем в игры, 
побаловались в фоторедакто-
ре, и нам все нравилось. Но 
когда мы говорим о разности 
поколения Z и предыдущих, 
мы на самом деле обсуждаем 
влияние главного изобрете-
ния конца прошлого столе-
тия — интернета. Наше поко-
ление все те же люди: руки, 
ноги, голова работает — но 
росли мы в других предлагае-
мых обстоятельствах. Интер-
нет отвечал на наши вопросы-
почемучки, позволял съездить 
куда-нибудь в Южную Афри-
ку, с помощью нажатия одной 
кнопки и вернуться еще до 
обеда. Многие из предыдущих 
поколений часто ворчат, вспо-
миная, как они в детстве мно-
го гуляли, лазали по стройкам 
и заброшкам, рискуя поста-
вить пятку на ржавый гвоздь, 
а сегодня, дескать, детей на 
улицу не выгонишь. Но я ду-
маю, любому родителю будет 
спокойнее, если его ребенок 

просто посмотрит видео о том, 
что случится, если кинуть ши-
фер в костер, а не проведет та-
кой эксперимент.
А еще интернет уменьшил 
возрастную дистанцию. 
Школьники могли попасть 
в сообщества по интересам, 
где находились люди в два 
раза старше. Это привело к то-
му, что зумеры довольно рано 
взрослеют, начинают рабо-
тать, искать себя. В этом, мне 
кажется, кроются причины 
повышенной тревожности по-
коления, которое стремится 
самореализоваться еще до по-
лучения школьного диплома. 
Но между поколениями гораз-
до больше общего, чем разли-
чий. Просто нужно научиться 
принимать друг друга.

МАРЬЯНА
РОМАНОВА
ЮНКОР

Каждое поколение уникально 
и отличается от предыдущих. 
Безусловно, наше не стало ис-
ключением. Есть и плохие 
черты, которых, как мне ка-
жется, не было у предыдущих 
поколений, например, сильно 
ухудшилось качество речи. 
Также наше поколение мень-
ше читает, увидеть подростка 
с книгой в наши дни — боль-
шая редкость. Но мы с ранних 
лет работаем с компьютерами 
и другой техникой, а поэтому 
имеем больше возможностей 
для развития. У нас нет ника-
кого информационного ваку-
ума: с помощью глобальной 
сети мы можем узнать прак-
тически обо всем. Мне ка-
жется, мы более толерантны 
и проще относимся ко многим 
вещам. Так что наше поколе-
ние неповторимо, как и все 
предыдущие! 

ЕКАТЕРИНА
ЕФРЕМОВА
ЮНКОР

Я думаю, что поколения отли-
чаются не так сильно, как это 
принято считать. Разница 
между ними подчеркивается, 
и из-за нежелания признавать 
свои слабости или возможно-
сти других часто возникают 
всевозможные конфликты. 
Наше поколение, как мне ка-
жется, отличается именно 
тем, что мы стараемся быть 
понимающими и толерант-
ными ко всему. Да, мы точно 
так же можем пошутить про 
то, что дети, которые младше 
нас, совершенно другие, но 
и мы сами были такими же. 
Зумеры держатся вместе, по-
нимают важность и ценность 
дружбы, умеют работать друг 
с другом и находить компро-
миссы, что очень важно в лю-
бом деле. Люди более старших 
поколений, я думаю, более 
принципиальны в своих ре-
шениях. У них есть свои устои, 
которые, как и у нас, появи-
лись еще в детстве. И это тоже 
скорее наша схожесть, чем 
различие.

ФЕОДОСИЯ
ЧЕЛКИНА
ШКОЛА № 1231 

Наше поколение выросло 
в эпоху стремительного раз-
вития технологий. Смартфо-
ны, социальные сети и ин-
тернет изменили способы 
общения и получения ин-
формации. Это дало доступ 
к огромному количеству дан-
ных, но и привело к поверх-
ностному восприятию инфор-
мации. Современное поколе-
ние имеет доступ к более вы-
соким уровням образования, 
чем когда-либо прежде. Соци-
альные сети создают платфор-
му для постоянного сравне-
ния себя с другими, что может 
вызывать чувство неполно-
ценности и низкую самооцен-
ку. Такие традиционные фор-
мы досуга, как чтение книг 
или игры на улице, уступают 
место видеоиграм и просмо-
тру контента в интернете. 

ВАРВАРА 
ДОРОШЕНКО
ШКОЛА № 1231 

Каждое поколение отличает-
ся от предыдущего, причем 
позитивных изменений мо-
жет быть ощутимо больше. 
Я считаю, что мое поколение 

глобально более гибкое и мо-
бильное, чем предыдущие. На 
нас сказалась пандемия — мы 
можем быстро находить циф-
ровую альтернативу привыч-
ным вещам, при этом не забы-
вая о живом взаимодействии 
с окружающим, быстрее схва-
тываем и обрабатываем ин-
формацию — все из-за час-
того контакта с интернетом. 
Возможно, вся эта история 
вызывает не самое благопри-
ятное впечатление у старших, 
но когда такого не было?

ТАТЬЯНА 
СУХАНОВА
МЕДИАЦЕНТР 
МОСКОВСКОЕ ВРЕМЯ 
12:31

В последнее время я очень 
много думаю про поколения 
и их различия и, если честно, 
чувствую, будто превращаюсь 
в старую ворчливую бабку, ко-
торая бубнит: «Раньше было 
лучше». Мне кажется, мое по-
коление гораздо меньше при-
способлено к жизни, и про-
блемы, которые ничего не 
стоили для наших родителей 
и бабушек с дедушками, вызы-
вают у нас страшные страда-
ния. Да даже по школьной 
программе можно сказать, 
что способности к учебе силь-
но снизились, а ее все продол-
жают упрощать. Может, толь-
ко по этому факту нельзя де-
лать вывод о приспособленно-
сти к жизни, но, думаю, и для 
жизни, и для учебы нужны 
похожие качества. 

ЭЛЛИНА 
СТЕПАНЯН
ШКОЛА № 1231

На мой взгляд, наше поколение 
кардинально отличается от 
предыдущих и мировоззрени-
ем, и способами социального 
взаимодействия, и культурой, 
и доступом к технологиям. Мы 
пользуемся телефонами, ком-
пьютерами и планшетами, 
мгновенно получаем различ-
ную информацию, и это очень 
изменило наше восприятие 
реальности и процесс позна-
ния мира. 
Изменения коснулись и про-
цесса взаимодействия с дру-
гими людьми. Нам намного 
легче общаться друг с другом 
через мессенджеры, чем в ре-
альности, что не дает нам 
должного коммуникативного 
развития. Это, конечно, на 
мой взгляд, очень большой 
минус. Все-таки ничто не смо-
жет заменить именно живого 
общения. Когда видишь реак-
цию человека, можешь по-
смотреть ему в глаза. Но ин-
тернет-пространство дает 
также и большую пользу. С по-
явлением онлайн-платформ 
для связи стало легче рабо-
тать, учиться и получать но-
вые навыки, параллельно за-
нимаясь другими делами. Мы 
можем приобретать новый 
опыт, путешествовать, одно-
временно с этим работая.
В целом наше поколение бо-
лее открыто к разнообразию 
мира, новым знаниям и трен-
дам, которые формируются 
по всему миру. 

СНЕЖАНА 
ШЕРЕШЕВА
ЮНКОР 

Мне кажется, связь нашей 
жизни с технологиями и наше 
отношение к ним может счи-
таться одним из основных 
факторов для характеристики 
поколений. Из-за того, что за 
последние 30–40 лет во всем 
мире прошла глобальная ком-
пьютеризация. Поколение 
перед нами — миллениалы. 
Общедоступность технологий 
и гаджетов пришла, когда 
им исполнилось примерно 
20 лет. На тот момент они бы-
ли уже полностью сформиро-
вавшимися личностями, но 
и в то же время легко приспо-
сабливающейся к изменени-
ям молодежью. Появление 
технологий в их жизни никак 
не повлияло на их личность.
В отличие же от миллениалов, 
у нас, зумеров, появление тех-
нологий пришлось на более 
ранний возраст. Поэтому для 
нас какие-либо технологии — 
это не только ресурсы для вы-
полнения работы, но и место 
отдыха. А еще мы — первое 
поколение, которое может об-
щаться при помощи стикеров 
и мемов. Так мы можем под-
черкнуть наши эмоции. 

Каждое поколение по-своему воспринимает мир. Использует ли современная молодежь опыт 
и знания своих предшественников или она собирается идти собственным путем, набивая новые 
шишки? Об этом рассуждают ученики московских школ и юнкоры студии «Новый фейерверк».Юный шахматист решил 

войти в число сильнейших

Тренируется Давид 
в ДЮСШ им. М. М. Бот-
винника Московско-
го дворца пионеров. 

В 2023 году спортсмен стал 
чемпионом России среди 
юношей не старше 15 лет, 
а в 2024-м в составе школьной 
сборной одержал победу 
на командном первенстве 
страны и выполнил норматив 
мастера Международной шах-
матной федерации на турни-
ре в Сербии. Игра с нор-
вежским гроссмейстером тре-
бовала от Давида особого на-
строя. Говорит, именно этот 
шахматист служил для него 
ярким примером. 
— Хорошо, что это был заоч-
ный турнир, где ты не видишь 
соперника, так гораздо мень-
ше волнения, — рассказывает 
Ахмедов. — Партия сложная, 
нужно держать максималь-
ную концентрацию. Я старал-
ся абстрагироваться от того, 
кто именно мой соперник. 
Полностью избежать ошибок 
не удалось, и это стало для ме-
ня уроком, что с такими силь-
ными игроками расслаблять-
ся нельзя ни на секунду. Со-
ревнования включали в себя 
11 туров, Магнуса Карлсена 

я обыграл на втором. Проме-
жутки небольшие, поэтому 
пришлось сразу об этом за-
быть и собраться, чтобы про-
должить. После я победил не-
которых сильных гроссмей-
стеров, нескольким проиграл, 

но эти поражения уже не рас-
страивали. Было о чем поду-
мать уже после турнира. Я был 
безумно горд имен-
но этой победой. Но 
отношение к Маг-
нусу Карлсену не 
поменялось. 
В шахматы Давид 
начал играть в пять 
лет и не планиру-
ет останавливаться. 
Говорит, для него 
игра — процесс за-
хватывающий и сложный, тре-
бующий глубокого анализа. 
— Здесь раскрывается лич-
ность человека — то, как он 
держит себя во время партии, 

говорит о многом, — утверж-
дает юное дарование. 
В школе Давид учится на «от-

лично». Любимые 
предметы: алгебра, 
русский и литерату-
ра. Очень любит чи-
тать приключенче-
ские романы .
Одними шахмата-
ми увлечения моло-
дого человека не 
ограничиваются. 
Он любит погонять 

с друзьями в футбол. — Шах-
маты — это «сидячий» спорт, 
и я стараюсь поддерживать 
физическую форму, — про-
комментировал Ахмедов. — 

Мне нравится футбол. Если бы 
не шахматы, наверняка стро-
ил бы карьеру там. 
Сегодня молодой человек пла-
нирует попасть в топ-10 луч-
ших шахматистов мира. 
— Я приближаюсь к этой це-
ли, — говорит он. — Много 
тренируюсь, занимаюсь с мо-
ими педагогами. Так что, ду-
маю, в итоге все получится. 
Сегодня Давид Ахмедов нахо-
дится на соревновании в Сер-
бии, затем его ждет игра на 
чемпионате мира, где он на-
мерен стать еще ближе к сво-
ей цели.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО, юнкор
edupressa@vm.ru

УНИКУМ 14-лет-
ний Давид Ахме-
дов обыграл 16-го 
чемпиона мира 
Магнуса Карлсена 
на онлайн-турни-
ре по шахматам. 
Юнкор «ВМ» узна-
ла, как юноше да-
лась эта сложней-
шая партия.

2 сентября 2023 года. Давид Ахмедов во время сеанса одновременной игры с международным гроссмейстером Павлом Понкратовым

Ученики медклассов определили жизненный путь

Истории вещей с ярмарочных прилавков

Юнкор «ВМ» на два дня 
стала учеником ме-
дицинских классов 
школы № 192. Вместе 

с будущими «белыми халата-
ми» она изучила как теорию, 
так и практику. 
Вечером после уроков в каби-
нете Свято-Димитриевского 

училища сестер милосердия 
ученики десятых медицин-
ских классов познают азы 
профессии «Младшая меди-
цинская сестра». Занятия вхо-
дят в программу предпрофес-
сионального обучения. На 
первой паре говорят об ин-
фекции, ее разновидностях, 
механизмах передачи. От тео-
рии перешли к практике, учи-
лись правильно надевать 

и снимать средства индивиду-
альной защиты — халат, ма-
ску, перчатки. 
— Обучение в профильных 
классах помогает ребятам 
определиться с будущей про-
фессией, — говорит куратор 
класса Анна Викторовна Да-
нилова. — Если человек по-

нял, что это не его, 
он не займет чье-
то место при по-
ступлении в вуз.
Находясь в здании 
училища, невоз-
можно не заду-

маться над его историей. 
В 1802 году здесь была откры-
та Голицынская больница. Бо-
лее чем за два века тут произо-
шло множество разных собы-
тий. Особенно мне запомни-
лось, как в Отечественную 
войну 1812 года главврач ле-
чил здесь французских солдат 
в обмен на то, чтобы они не 
тронули больницу и русских 
раненых. Об этом рассказала 

преподаватель на занятиях, 
посвященных врачебной эти-
ке. Будущему медицинскому 
работнику очень важно знать 
о том, как правильно разгова-
ривать с коллегами и пациен-

тами. В перерыве ученики 
медклассов поделились, что 
сподвигло их на такой выбор. 
Для Михаила Сураева он оче-
виден. Молодой человек рас-
сказал, что стать врачом меч-

тал с самого детства. Некото-
рые ребята приняли решение 
освоить смежные профессии. 
— Я буду биогенетиком, — за-
явила Дарья Кожевникова. 
На следующий день мы отпра-
вились на экскурсию в город-
скую поликлинику № 11. За-
ведующий филиалом Аркадий 
Аркалиевич Соболь рассказал 
о системе здравоохранения 
Москвы. Мы даже не замеча-
ем, сколько всего делается для 
сохранения нашего здоровья. 
Медсестра Виктория Игорев-
на Гришина показала про-
фильные кабинеты, оснащен-
ные современным оборудо-
ванием. 
В заключение могу сказать, 
что обучение в медклассах по-
зволяет с каждым днем все 
больше погружаться в буду-
щую профессию. Сегодня — 
это подростки, а завтра — уже 
врачи, спасающие жизни. 
СОФИЯ ХАСЯНОВА, юнкор
edupressa@vm.ru

На ярмарку «Мосвинтаж» 
в Музей Москвы я бук-
вально летела на кры-
льях. Только представь-

те: рядом с каждым из 
50 участников ярмарки стоя-
ли столы, на которых разме-
стились вещи с историей. Мне 
было очень интересно узнать 
о технологии создания пар-
фюма в 1920–1930-е годы. 
И послушать несколько вос-
созданных ароматов того вре-
мени. Одна из участниц — 
Виктория Суборина — расска-
зала про искусство японского 
бисероплетения  на примере 
старинной сумочки. 
— Есть техника со смешным 
названием «японский пель-
мень», — рассказала она. — 
С ее помощью на изделиях 
получается особый, неповто-
римый рельеф рисунка. 
На одном из прилавков я об-
наружила предмет под назва-
нием бульотка — небольшой 
чайник на подставке с подо-
гревом. В горелку заливается 

спирт, вставляется фитиль 
и поджигается. На нее ставят 
чайник, который будет горя-
чим на протяжении всего чае-
пития. В одном из углов распо-
ложилась колоритная женщи-
на по имени Елена. На ее при-
лавке — одежда из природных 
материалов в стиле бохо. 

— Все краски здесь натураль-
ные, — рассказала она. — Вы 
не найдете здесь цветов, не 
встречающихся в природе.
Она же поведала нам о техни-
ке варки хлопка на Руси — для 
эффекта старения. Для себя 
я отметила платье с очень кра-
сивым кружевом. 
Уже на выходе на глаза попа-
лась лавка с дореволюцион-
ными предметами, которые  
вполне могли стать музейны-

ми экспонатами. Антиквар 
и коллекционер Антон Кузне-
цов рассказал, что один из са-
мых дорогих товаров тут — 
«коронационный» стакан 
1896 года. 
— Такой стакан и пряник по-
лагались каждому, кто при-
шел на Ходынское поле на 

праздник в честь 
коронации Нико-
лая II, — рассказал 
он. — За царскими 
дарами направи-
лись десятки тысяч 
человек. Образо-

валась давка, многие погибли 
или покалечились. Сегодня за 
такими стаканами идет охота. 
В хорошем состоянии он мо-
жет стоить в среднем 120 ты-
сяч рублей.
Таких историй здесь сотни. 
Для меня ярмарка стала на-
стоящим путешествием в раз-
ные эпохи. И это удивитель-
ное ощущение. 
МАРИЯ МИШИНА, юнкор
edupressa@vm.ru

29 января. Ученики Сергей Шарый, Дарья Сорокина, Михаил 
Сураев, Игорь Васильев и юнкор София Хасянова (слева направо) 
в школьной лаборатории

24 января. Посетитель Иван Отвагин. Фото: Мария Мишина

Я БЕЗУМНО 
ГОРЖУСЬ ЭТОЙ 
ПОБЕДОЙ, НО МОЕ 
ОТНОШЕНИЕ 
К КАРЛСЕНУ 

НЕ ПОМЕНЯЛОСЬ, 
ОН ВСЕ 

РАВНО МЕНЯ 
ВДОХНОВЛЯЕТПо словам ученых, во время партии в шахматы у человека 

задействуются оба полушария мозга, используются логи-
ческое и абстрактное мышление. К тому же игрок учится 
принимать нестандартные решения, продумывая много-
уровневые комбинации, усыплять бдительность соперни-
ка и за пару ходов менять ситуацию в свою пользу. 
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